

LE MANUSCRIT DU PRESBYTERE

A.E.M. CARTULAIRE 35

III

***Noms des villages que possédait le monastère
de Lobbes, l'an quatorzième du règne de S.M.
Lothaire roi des Francs, fils de l'empereur
Lothaire, fils de Louis le Pieux, fils de
Charlemagne***

Publication du Cercle de Recherches
Archéologiques de Lobbes
2000

III. Nomina villarum quae possidebat monasterium Lobbienne, anno quarto decimo regni domini Lotharii Regis Francorum filii Lotharii imperatoris filii Ludovici pii, filii Karoli magni.

Laubacus sum appenditiis ejus Tudinio castello, Groigniaco, Bevena, Hidulfi monte, Sansonis petra, Ruez Cella. Cella in Antonio cum appenditiis ejus. In Fania cella Monasterii cum appenditiis ejus. Cella in Alna cum apenditiis ejus.

IN PAGO LOMMACENSI SEU SAMBRIENSI

Radionacis cum appenditiis ejus Bevena, Berceis, Liercis, Rauceis.

Texte en marge du titre dans le manuscrit :

Hic Lotharius coepit regnare a° 855 vel circiter. Cum autem haec descriptio dicatur facta a° 14 to regni ejus, censenda est facta anno 869, sub Adriano Papa. Antiquitates nostrae fol. 48, dicunt polipticum sive descriptionem villarum factam jussu dicti Lotharii anno 866, villarum scilicet quae residuae fuerunt post dissipationem bonorum factam per Hucbertum impium invasorem et fratrem Tietbergae conjugis dicti Lotharii.

Fontanis Slaris Hantas Herpion Barbenzon Castillon
Mertines Clarus mons Bovernias Tingies Offrigies Strata
Viscurz Popignies Sorezin Alsonia Alesta Battiniacus
Tuwleis Houzeis Gozeis Marbais Ham Rohignies
Jambimiel Hur Monz Montiniacus Marcianis Item
Marcianis

III. Liste longue des biens de l'abbaye St Pierre de Lobbes: dénomination de DEVROEY

III. Noms des villae que possédait le monastère de Lobbes, l'an quatorzième du règne de S.M.Lothaire roi des Francs, fils de l'empereur Lothaire, fils de Louis le Pieux (le Débonnaire), fils de Charlemagne.

Lobbes avec ses dépendances:

le château de Thuin, Grignart,

Bienne-les-Happart, Hodoumont, la Piraille,

le centre d'exploitation monastique de la terre du Roelux. Un même centre à Antoing avec ses dépendances, un autre à Moustier-en-Fagne avec ses dépendances,

et celui d'Aulne avec ses dépendances.

DANS LE « PAYS » LOMMANCENSIS OU DE LA SAMBRE

Ragnies avec ses dépendances: Biesme-sous-Thuin, Biercée, Lirée, Rainwez.

En marge:

Ce Lothaire commença à régner en 855 ou environ. Comme donc on dit, que cette description aurait été faite la 14ème année de son règne, nous pouvons considérer qu'elle remonte à l'année 869, sous le pape Adrien. Nos anciennes archives (titres) fol.48 disent que le polyptique ou la description des villae fut réalisée sur l'ordre du dit Lothaire en 866, il s'agit des villae qui nous restèrent après la dissipation des biens par Hubert l'intrus sacrilège, frère de Theutberge épouse du dit Lothaire.

Fontaine-Valmont, Leers, Hantes, Erpion, Barbençon, Castillon, Mertenne, Clermont, Buverniat, Thaignies, Offregnies, Strée, Viscourt, Popignies (sous Strée), la Loge (Fontaine-Valmont), Ossogne (Thuillies), Donstiennes, Batignies (Thuillies), Thuillies, La Houzée (Thuillies), Gozée, Marbaix, Ham-sur-Heure,; Rognée, Jamioulx, Hur (sur l'Eau d'Heure), Mont-sur-Marchienne, Montigny-le-Tilleul, Marchienne-au-Pont, Marcinelle.

IN PAGO LOMMENSIS

Nalines Sileni rivus Bublaniacus Severceis Lupiniacus
Castritium Perarium Berezeis Tier Curt Sumuzeis
Wacellis Bermereis Stabulis Ferrariis Item Ferrariis
Ferreolis Grau Faustia Erchelines Matagnia Doharpa
Eurchalia Verofele Gonthereis Daleis Dithineis Albinium

IN PAGO DARMIENSI

Gimiacus Hunia castellum Ruez Goharmunt Hudelin
sart Gillier Dant remi Karnoit Montiniacus Fledelciolum
Lacium Baisinum Bossoni vallis

IN PAGO HASBANIENSI

Mahagnia Grimines Longus Campus Ascur Roserias
Theoliras Hanrec Hulpiniacus

IN PAGO BRAGBATENSI

Gnactinis Sanctis cum appenditiis Verzenau Galeroiz
Lotice Baliolis Ggitfledis Ducia Alostia Scingulsi villa
Soraldengies Hotsubecce Scemtlebecke Maringeheim
Harcligisheim Geveringeheim Eroldingeheim
Amobriengeheim Brucheim

IN RIEN

Tissengien Scota

DANS LE « PAYS » DE LOMME (Entre Sambre-et-Meuse) ↖

Nalines, Silenrieux, Voulignies (disparu vers Walcourt), Serville?, Leugnies, Chastrès, Pry, Berzée, Thy-le-Château, Cour-sur-Heure, Somzée, Vaucelles, Biesmerée, Stave, Fraire-la-Crotteuse (sous Biesmerée), Fraire, Fairoul (sous Fraire), Graux, Foisches (F.A. arr. Charleville-Mézières, c. Givet), Echerennes (sous Philippeville), Matagne, Dourbes, Erchevelle (Samart), La Brouffe (Mariembourg), Gonrieux, Dailly, Petigny, Aublain.

AU « PAYS » DARMIENSIS (basé sur la Sambre moyenne)

Jumet, le château de Heigne, Roux, Warmonceau (Montignies-sur-Sambre), Lodelinsart, Gilly, Dampremy, Charleroi, Montignies-sur-Sambre, Fleurjoux (à Fleurus), Leez (Grand ou Petit), Baulet, Bousval. ↗

EN HESBAYE

Méhaigne, Glimes, Longchamps, Acosse?, Rosière (Grand et Petit), Tillier, Hanret, Upigny.

DANS LE « BRABANT »

Quenestines, Saintes avec dépendances, Virginal, Heikruis, Ter Loots (Appelterre-Eichem), Denderbelle, Heiveld (Zottegem), Dutse (Geraardsbergen), Aalst, Zegelsem, Zarlardingem, Hollebeke-sous-Woubrechtgem, Schendelbeke, Moregem, Herdersem, Gevergem, Erondegem, Amelgem (Brussegem), Brucom?.

RIEN (Région d'Anvers)

Diseghem (Edegem-Mortsel), Schoten.

IN WAISIA

Tilroda Ham Durbecca

IN FLANDRIIS

Adebure Arcella

IN PAGO HAIONENSI

Hum cum appenditiis Heregies Super Hum Gomereis
Tainieres Asnoit Matridium Maregium Harmignium
Matricium Harvinium Baliolis S. Dionisii in Brokerul
Splienium Waldreia Hionium Lestinis mansi IX Wellereille
sicca Wellereille umida Halcin Buitrunes item Licroix
Bergeseis item Lerna Fontanis Landeillies Trasniacus
Foreis Bolania Carnieres Haincueles Hagna Resia
Traignies Ressai Anderlobia Vertinium Gothignies novus
mansus Iovis Mons Albijs Spinetum Roca Heistrut Pura
Fontana

IN PAGO THEORACENSI

Baivia Fleon Serven

IN PAGO RIBUARIO

Marca super Armasam Vindimia super merciam
Helliriacus super Rusam

PAYS DE WAAS

Tielrode, Hamme (Dendermonde), Durmen (Zele)

EN FLANDRE

Oudenburg, Aarsele.

EN HAINAUT.

Hon avec dépendances, Hergies, Sur-Hon, Gommeries, Taisnières (canton de Bavai, France), Aulnois, Mairieux (F.N. arr. Avesnes c. Maubeuge), Maurage, Harmignies, Maresches (F.N. arr. Avesnes, c. Le Quesnoy), Harvengt, Beaulieu-sous-Havré, St Denis-en-Brocqueroie, Spiennes, Waudrez, Hyon, aux Estinnes 9 manses, Vellereille-le-Sec, Vellereille-le-Brayeux, Haulchin, Buvrines aussi Croix-lez-Rouveroy, Bersillies aussi Leernes, Landelies, Trazegnies, Forchies-la-Marche, Bulaines (Piéton), Carnières, Ansuelle (Anderlues), Haine-St Pierre, Trahegnies (Leval), Anderlues, Vertain, Gottignies nouveau manse, Jeumont, Aibes (F.N. arr. Avesnes, c. Maubeuge), Epinoit-lez-Hestrud (F.N. arr. Avesnes, c. Solre-le-Château), Rocq (Recquignies, F.N., arr. Avesnes, c. Maubeuge), Hestrud (F.N. Avesnes, Solre-le-Château), Pierrefontaine (Bettignies F.N. arr. Avesnes, C. Maubeuge).

EN THIERACHE

Baives (F.N. Avesnes, Trélon), Floyon (F.N. arr. c. Avesnes), Serven (inidentifiable).

DANS LE PAGUS RIPUAIRE (Allemagne)

Morken (Nordrhein-Westphalie, Kreis Bergheim), Windimie (Inidentifiable), Helleray sur la Ruhr.

IN PAGO VIROMANDORUM

Montiscurt Otburcurt Roseria Caudacia

IN SANCTERRIS

Calliodunum

IN PAGO BELLUACENSI

Mannulfi villa Coinuverca Convesuria

IN PAGO REMENSI

Briana

IN PAGO LAUDUNENSI

Ercliacus cum appenditiis ejus Ultro et Rammecurt
Bertruvium Monantolium Leporis vallis Scuarel apud
Willencurt mansi quinque et silva

IN PAGO PORCIANO

Berfrigias Sacherolas Berbacis Odiliacus Givintcurt
Alderegia Culipia Rovericurt

DANS LE VERMANDOIS (région de St Quentin)

Montécourt (F. Aisne arr. St Quentin, c. St Simon), Aubercourt (arr. Montdidier, c. Moreuil Somme), Rosières (arr. Montdidier, c. Rosières Somme), Chaulnes? (arr. Peronne, c. Chaulnes Somme).

EN SANTERRE

Calfeux (F. Oise, arr. Compiègne, c. Estrées - St Denis, com. Lachelle)

DANS LE BEAUVAISIS

Méneville (F. Oise, arr. Clermont, c. Maignelay-Montigny), Coeuvres (F. Oise, arr. Soissons, c. Vic-sur-Aisne), Coivrel (F. Oise, arr. Clermont, c. Maignelay Montigny).

DANS LE REMOIS

Brienne-sur-Aisne (F. Ardennes, arr. Rethel, c. Asfeld)

DANS LE LAONNAIS

Herly (Saint Erme) avec ses dépendances, Outre et Ramecourt, Berrieux (F. Aisne, arr. Laon, c. Craonne), Monampteuil (F. Aisne, arr. Laon, c. Anizy-leChateau), Lierval (F. Aisne, arr. Laon, c. Neufchatel), 5 manses en plus de la forêt.

DANS LE PORCIEN

Berfrigias non identifié, La Sachière (com. Borgny/s/Meuse, F. Ardennes, arr. Charleville-Mézières, c. Renwez), Barbaix (F. Ardennes, arr. Charleville Mézières, c. Signy), Hodelimont (com. Montcornet, F. Ardennes, arr. Charleville Mézières, c. Renwez), Wignicourt(com. Vaux-Montreuil, F. Ardennes, arr. Rethel, c. Novion-Porcion), La Hardoye (F. Ardennes, arr. Rethel, c. Chaumont-Porcien), Culipia (non identifié), Rouvroy-sur-Audry? (F. Ardennes, arr. Charleville Mézières, c. Rumigny).

Commentaire suivi de la liste annexée, dénomination de Devroey

Omnes villae capitales cum appenditiis earum simul CLV de quibus Ecclesia Lobbiensis non amplius nunc possidet quam XXXI quod qualiter actum sit, alio loco scriptum est. Sunt autem nomina earum quas retinuit post divisionem ab episcopis leodiensibus factam, et distractiones quas variis temporibus est passa sub iisdem episcopis qui ejusdem loci fuerunt episcopi et abbates : Laubacus Tudinum Antonium Cella Hion Cella Faniae Raignies Slaris Strata Alsonia Batignies Twillies Jambimiel Castillon Bermereis Erchelines Gimiacus Gillier Sanctis Versenau Sicclessen Soraldenges Tissengien Pescant Traignies Heistrut Hantis Baivias Ercliacus Bierceis Hum Perona Lerna Tilroda

Dénomination de Devroey

(commentaire suivi de la liste annexée)

Les chefs-lieux avec leurs dépendances en tout 160 dont l'église de Lobbes (l'abbaye) ne possède pas plus de 31 actuellement, que les choses en soient là de toute façon? cela a été écrit ailleurs. Les noms des villae que l'abbaye a gardées après le partage fait par les évêques de Liège, et les aliénations qu'elle a dû endurer en divers temps sous ces mêmes évêques qui en furent évêques et abbés, sont donc:

Lobbes, Thuin, Antoing, le prieuré d'Hyon, celui de la Fagne, Ragnies, Leers, Strée, Ossogne, Batignies, Thuillies, Jamioux, Castillon, Biesmerée, Echerennes, Jumet, Gilly, Saintes, Virginal, Zegelsem, Zarlardingue, Diseghem, Peissant, Trahegnies, Hestrud, Hantes, Baives, Herly, Biercée, Hon, Péronne-lez-Binche, Leernes, Tielrode.

Note: Ce qui fait 33, peut-être compte-t-il Ossogne, Batignies et Thuillies pour un seul. Ils sont sur le territoire de Thuillies. D'autre part, Peissant est entré dans le patrimoine de l'abbaye par échange en 1038 ce qui fait remonter ce texte au XI ème siècle, au plus tôt.

FIN DU TROISIEME TEXTE DU MANUSCRIT DU
PRESBYTERE.

Notes: Au lieu de 160 villae, on serait tenté d'en compter 192, il faudrait en déduire qu'il y en a 32 secondaires. Il est vrai qu'on hésite à compter Ruez Cella pour une villa. Hur Monz serait Mont-sur-marchienne d'après WEYN, Les avoués de Thuin. Documents et Rapports t. LVIII Charleroi.

Considérations sur ce troisième texte.

Que pouvons-nous penser de ce « Polyptique »?

Un polyptique est un état des lieux qui décrit, dans chaque agglomération, à la fois, la demeure de celui qui la dirige et veille à son bon fonctionnement, et les tenures particulières de ceux qui mettent en exploitation les terres.

La liste de biens ci-dessus ne peut, en aucun cas, mériter cette qualification. Seuls *aux Estinnes neuf manses* et *Gottignies nouveau manse*, donnent une vague idée des propriétés situées dans tant de *villae*. Si nous voulons un polyptique de Lobbes, nous devons nous tourner vers le cartulaire 34 des A.E.M.

Le précurseur

Vos, dans « *Lobbes, son abbaye et son chapitre* » n'a fait qu'effleurer le sujet et mettre en appétit d'autres chercheurs.

Le vrai précurseur en la matière a été le chanoine Warichez, qui a pu étudier le cartulaire 34, retrouvé depuis peu, dans ses ouvrages:

- une « *Descriptio villarum* » de l'abbaye de Lobbes à l'époque carolingienne B.C.R.H. t XXVIII, 1909, éd. pp 249-267.
- *L'abbaye de Lobbes depuis les origines jusqu'en 1200*, Louvain-Paris, éd. pp 182-195, aussi de 1909.

C'est dire qu'en moins de trente pages, l'auteur n'aurait pu exploiter à fond l'analyse du polyptique. Mais nous devons, en toute honnêteté, reconnaître que son successeur Devroey a pu trouver, dans ses oeuvres, une foule de renseignements susceptibles de le mettre sur les rails. Donnons en quelques exemples:

- l'identification de nombreux lieux, la « terre du Roelx » à Lobbes, etc...

- l'affaire du villicus de Strée enlevé à Grignart: p 221 de « *L'abbaye de Lobbes ...* » de Warichez. p CXXII dans J.P. Devroey.

- et combien de points d'histoire de l'abbaye.

Et si Devroey avait bien lu Warichez, il aurait pu constater que ce n'est pas Maresches qui a été échangé contre Peissant, mais bien Maurage, comme Warichez a pu s'en convaincre en cours de route et l'indiquer en « errata » p.XXX et en table alphabétique p.319. Ne jetez donc pas votre Warichez au feu! vous y trouverez toujours quelques renseignements sûrs.

De même s'il avait feuilleté Vos, il aurait pu voir sur le plan terrestre de l'abbaye de Lobbes, au tome II p 326, le toponyme Brule, toujours en usage à Lobbes, puisqu'on désigne un pont de chemin de fer: le pont du Brule.

Mais rendons à César ce qui appartient à César et à Dieu ce qui appartient à Dieu.

Devroey: ses mérites.

Voyons ce qu'on peut dire de J.P.Devroey et son ouvrage « *Le polyptyque et les listes de biens de l'abbaye Saint-Pierre de Lobbes (IXe-XIe siècles) C.R.H. 1986* ».

L'auteur s'intéresse, depuis plus de dix ans (en 1986), aux questions économiques, démographiques ou sociales du Haut Moyen-Age. C'est ainsi qu'il a étudié ces aspects, quant aux abbayes de Prüm et de St Remi de Reims, et a pu se familiariser avec le mode de gestion et la terminologie de l'époque.

Après une préface où il passe en revue quelques traits intéressants de l'histoire de l'abbaye, et une bibliographie, il consacre une introduction de 109 pages (XVII-CXXV) à analyser ces textes, et 55 pages à reproduire ces textes.

Suivent une table analytique des noms propres et un index des termes techniques, où on aurait aimé voir figurer plus

d'explications pour quelques termes et une rubrique pour « *manipulus* » à la page LXXXIV, et d'autres termes non définis.

De la trentaine de pages de Warichez, on est donc passé à environ 210 pages chez Devroey. Il serait vain de vouloir résumer l'oeuvre de Devroey, ce serait la dénaturer. Contentons-nous d'y distinguer des chapitres:

- Etude des formes de rédaction des différentes listes.
- Etude de la structure géographique des mêmes listes.
- Chronologie des listes (datation), d'après l'histoire de l'abbaye et l'évolution de la langue.
- Les caractères principaux du régime domanial à Lobbes.

Relevons la présence de tableaux très instructifs:

- I Mentions anciennes du Polyptique de Lobbes
- II Etat actuel du manuscrit le contenant
- II Répartition locale et régionale des possessions de Lobbes (liste courte)
- IV Facteurs de dynamisme par région, de la liste longue.
- V Répartition locale et régionale des possessions d'après la liste longue
- VI Types de rédaction des listes.
- VII Les formulaires dans le polyptique de Lobbes pour 34 domaines.
- VIII Comparaison des ruptures dans la rédactions et la structure géographique.
- IX Structure géographique de la *Descriptio villarum* (pp 1-14 cartulaire 34 A.E.M.)
- X Comparaison entre les types de rédaction du polyptique et la liste courte.
- XI Les moulins dans le polyptique
- XII Les brasseries dans le polyptique
- XIII Les manses de l'abbaye, au fil du temps pour 43 établissements
- XIV La taxe de remplacement du service militaire
- XV Les tenures censales
- XVI Les charges dominantes en nature
- XVIII L'organisation des services de transports du vin depuis Herly (Saint-Erme)

Notons aussi:

X (dix) croquis géographiques par région.

Enfin, citons quelques passages remarquables:

p.XXV: il n'apparaît pas certain que l'évêque de Cambrai ait rédigé un polyptique complet du temporel de l'abbaye en 868-869.

p.XXVI: s'est limité à enregistrer la composition des biens dépendants de la mense conventuelle.

p.LXII: en 889 ... La mense abbatiale passe au domaine épiscopal (de Liège). (Comment et pendant combien de temps les directives d'Arnoul ont-elles été respectées?)

p.LXIV: aux moines la jouissance des dîmes perçues sur l'ensemble du temporel ... L'affectation de revenus déterminés aux offices (du coûtre) de la porterie et de l'hôpital apparaît pour la première fois ... En 960, Eracle rétablit la charge d'abbé (comprendons de la mense abbatiale?)

p.LXXX: La progression constante de la censive, sensible dès le IX^{ème} s., l'obsolescence progressive du système du manse, rendaient caduc un mode de rédaction, sans que de nouveaux documents mieux appropriés fussent déjà apparus.

p.LXXXI: (parlant de la liste longue) Dans cinq pagi au moins (Lommacensis, Lommensis, Darnuensis, Hainoensis, Laudunensis), elle peut servir de base sérieuse, sinon indiscutable, à la fois à l'histoire de l'évolution du temporel lobbain et à celle, plus précieuse encore, du paysage rural.

- p.XCII: vers 960-965, avec le retour de nombreux biens à la mense conventuelle lors de la restauration d'un abbatiat indépendant. Les moines récupèrent outre les cellae dépendantes de Wallers, Aulne et Antoing, les domaines de Fontaine-Valmont, Strée, Gozée (d'après Folcuin chapitre 27 p.69), ceux de Recquignies et Jeumont en Hainaut, de Jumet, Fleurjoux, Baulet et Roux dans le Darnau (cartulaire 34 pp 14-16 jusqu'à Gosiniacas inclus et éventuellement pp 21/22 monasterio (Lobbes) inclus). Plus bas il parle de localités ... imaginaires
- p.XCVI: (voir ce qu'il dit sur les sessi).
- p.CXIII: les charges en céréales sont manifestement beaucoup plus élevées à Lobbes que dans les autres polyptiques (d'autres abbayes).
- p.CXVI: à Lobbes, les manses étaient pratiquement exempts de services à la tâche. Au IXe s.: unique domaine viticole ... à Herly.
- p.CXVII: la tendance naturelle des gestionnaires lobbains paraît être de privilégier les livraisons en monnaie et en nature.
- p.CXX: les gestionnaires abbaciaux n'ont fait appel aux tenanciers que (pour) le charroi et une part de la vendange ... corvées collectives ... à Herly.
- p.CXXI: des indices sérieux permettent de détecter la présence à Lobbes ... de dépendants pourvus de tenures de petite dimension. Le problème de bras n'était donc pas insoluble!
- p.CXXII: au milieu du Xe s... il n'y avait pas ... de centralisation des surplus céréaliers à l'abbaye.

Le travail de Devroey est donc de qualité et tous ceux qui s'intéressent à l'histoire de Lobbes en particulier, et des abbayes en général doivent lire et relire attentivement son édition critique et incontournable.

Ce que Devroey n'aurait pas dû aborder, et qui sort plutôt du cadre de son sujet.

A. Tout en fouillant dans le passé de Lobbes, cherchant des éléments convaincants confirmant ses thèses, ne voilà-t-il pas qu'il tombe nez à nez avec deux chroniqueurs de la deuxième moitié du XIIe siècle; le prieur Hughes et l'auteur anonyme du « De fundatione et lapsu monasterii Lobiensis », deux adversaires pénétrés de principes diamétralement opposés aux siens. Ses cheveux se hérissent, ses yeux lancent des éclairs, sa bouche se crispe, ses griffes sortent, il lance son cri de guerre. Que va-t-il se passer? Heureusement pour les deux adversaires, ils sont refroidis depuis longtemps. Malheureusement, ils ne peuvent plus se défendre et doivent subir cette exécution sommaire.

Quels étaient ces deux moinillons moyenâgeux? deux clercs bien-pensants qui entendaient tous les jours au réfectoire un lecteur sérieux et attendri leur débitant les merveilles de saint Ursmer, la louange des bienfaiteurs Hydulphe et Renelde. Dans l'abbatiale, on priait tous les jours pour eux. Peut-on leur reprocher de se remémorer leurs hauts faits, tandis qu'ils digèrent leur soupe maigre mêlée de croutons, dans un temps où la bonne table d'autrefois se trouve bien dégarnie. S'ils en rajoutent un petit peu, c'est pour mieux inciter leurs lecteurs à faire confiance à leurs saints.

Le diplôme du roi Arnoul, ils ne l'ont pas bien compris, comment s'y retrouver dans cette mathématique abstraite:

- Je donne la moitié à l'évêque de Liège.

- Je donne l'autre moitié à l'évêque de Liège, en tant qu'abbé de Lobbes et aux moines de Lobbes.

Ils n'avaient pas trouvé dans le fatras de la bibliothèque, les textes consécutifs visant à appliquer dans le réel toutes ces dispositions théoriques.

Il n'avaient pas saisi non plus la prétendue générosité d'Eracle restaurant l'élection de l'abbé par les moines.

Pour eux les évêques de Liège étaient les fauteurs de la décadence de l'abbaye. Ce n'est pas bien d'accuser les autres des malheurs dont on est accablé, c'est vrai! Tous ceux qui ont oeuvré à Lobbes: moines, chanoines, régisseurs, tenanciers doivent bien avoir eu quelque chose à se reprocher aussi.

Pourtant Folcuin se plaignait du peu de zèle que Richaire (920-945) apporta à l'administration de Lobbes dont il vendit les charges et les offices au plus offrant. Farabert (947-953) mit de nouveau les charges en vente. Que dire du fantaisiste Rathier? Et ce Baudry (954-959) qui s'est si peu inquiété de l'abbaye de Lobbes, où le comte de Hainaut, Régnier II gouvernait.

Et pendant la période de splendeur (960-1107): Richard (1020-1032), Hughes (1033-1053), Adélarde (1053-1078) les évêques de Liège font participer Lobbes à leur effort de guerre en faveur de l'empereur.

Puis vient l'abbé Arnoul (1078-1094), aussi un grand dissipateur avec la bénédiction achetée de l'évêque de Liège Otbert (1092-1117). Evidemment, nos deux chroniqueurs du XIIe siècle n'ont pas tout dit, mais il fallait bien qu'ils laissent l'occasion à l'historien du XXe siècle de faire preuve de ses talents! Et quoi qu'on en dise, nous leur sommes redevables de quelques détails qui nous permettent de mieux apprécier la vie quotidienne et la mentalité des XIe et XIIe siècles. Abîmés dans leur routine, de leur cellule isolée du monde, ils n'ont pas assimilés les conséquences des Croisades, la multiplication des échanges, l'afflux et la dévaluation des monnaies, la crise de la seigneurie foncière, les nouvelles méthodes introduites par les Cisterciens, la stagnation de leurs revenus et

l'accroissement des charges, l'exode rural, les dépenses de prestige dans les bâtiments ...

B. Et l'affaire d'Aarsele? nous direz-vous, cet os resté en travers de la gorge de Devroey! N'est-ce pas une tromperie du prieur Hughes? Tout d'abord, remarquons qu'à la page 14 du cartulaire 34 des A.E.M. le texte sur Oudenburg a l'air de finir en queue de poisson, n'y manque-t-il pas quelque chose, où on aurait donné quelque détail sur Aarsele comme dépendance. En effet, les deux soeurs converties par Ursmer ont été enterrées à Oudenburg.

On pourrait aussi supposer qu'Aarsele a été l'un des bien dilapidés par Hubert en 864. Si on accepte qu'Ursmer a évangélisé la Flandre, il a bien dû passer à Aarsele et à Oudenburg. Reprenons le cartulaire 34 à la page 243, nous y trouvons la donation de l'autel d'Aarsele, soumis au régime du personnat, par Radbod évêque de Tournai-Noyon en 1085. Cette donation fait suite à la demande de l'abbé de Lobbes Arnoul (1078-1093). L'abbaye de Lobbes y possédait auparavant les deux tiers de la dîme. Le scribe du cartulaire 34 ajoute: d'où l'on peut déduire que le monastère, dès sa fondation, possédait Aarsele. Cela ne constitue pas une preuve irréfutable mais une présomption.

C. Que dire de sainte Renelde, qualifiée de personnage apocryphe dans la table analytique de Devroey p 73?

Les plus anciennes « vitae » conservées remontent à 1035 et 1047. Les textes nous disent que Reinelde, une riche chrétienne, qui serait passée à Lobbes, a été assassinée vers l'an 680, elle repose à Saintes (entité de Tubize). Sa mère Amelberge a été enterrée dans l'église sur la colline à Lobbes en 686. Son père Witger aurait été moine à St Aubert de Cambrai (un contemporain de Landelin), il serait décédé avant 680 et fut enterré à Lobbes. Son tombeau a-t-il été démoli par Oilbaud avant 1095? Sa soeur Gudule, patronne de Bruxelles, mourut vers 710. Son frère Emebert a été évêque de Cambrai de 693 à 713. Cette famille possédait de grands biens dont Quenestines (remarquons la ressemblance avec Quenast), Virginal se retrouvent dans les biens de Lobbes en 868-869. Le nom de Saintes serait postérieur et résulte du culte qui attirait les pèlerins aux Saints (Renelde et ses deux co-martyrs). L'évêque de Cambrai Jean procède à l'élévation de ses reliques en 866.

L'évêque de Cambrai donne à l'abbaye de Lobbes:

- en 1088: les autels de Saintes et de Kontich
- en 1135: l'autel d'Hamme sur Durme
- en 1151: l'autel de Virginal (héritages d'Emebert? dans les trois cas)

Peut-on nier l'existence de saints dont on possède des reliques? Des similitudes frappantes entourent son culte et celui de ses contemporains: Waudru de Mons, Vincent de Soignies. Ce n'est pas à treize siècles d'éloignement qu'on peut juger en toute équité de traditions qui se sont perpétuées jusqu'à nos jours. Si le patrimoine de Lobbes provient principalement de la générosité (pas désintéressée) des Pippinides, leur exemple a été suivi par des courtisans et sympathisants comme un Hydulphe ...

D. et les Normands?

On peut s'étonner que Devroey ne les mentionne pas. Folcuin nous révèle qu'ils avaient dévasté le domaine de Zegelsem, le texte y relatif dans le cartulaire 34 comporte une foule de renseignements laissés en blanc, seule est complétée la superficie de 93 manses. C'est le cas aussi pour Aalst, Tielrode, Oudenburg, où les Normands seraient passés avant 868. Peut-être fut-ce le cas pour Aarsele dont une localité limitrophe, Deinze, a été ravagée par les Normands, qui enlevaient la population en captivité. Aussi, n'est-ce pas à cause de son aide dans la lutte contre les Normands que Francon, évêque de Liège (854-901) et abbé de Lobbes (881-901) reçut l'abbaye de Lobbes des mains du roi Arnoul, futur empereur, en 889? C'était l'habitude de récompenser les guerriers par des concessions de territoire.

E. Ajoutons qu'il y a dans le livre de Devroey un certain nombre d'erreurs d'inattention (ou d'impression?) que le lecteur averti peut déceler assez facilement et rectifier.

5. A propos des vignes d'Herly.

Toutes les corvées de transport et de vendange, réparties sur les travailleurs des différentes villae de l'abbaye de Lobbes ont dû donner l'idée à l'un ou l'autre de ramener un pied de vigne pour essayer la culture chez eux.

Rappelons à cette occasion la cruelle raclée infligée à Erluin, à Lobbes, en 957. Les moines étaient occupés à la vendange quand l'événement se produisit (voir Vos tome 1 pages 277).

Nous joignons deux listes qui relèvent les différences entre la liste longue du manuscrit du presbytère et les listes du cartulaire 34 des A.E.M.

| |
|--|
| Liste I des 50 villae non mentionnées dans le cartulaire 34, pp 28-40 Devroey |
|--|

DEPENDANCES DE LOBBES

Statut au XIIe siècle

Grignart (Sars-la-Buissière)
Hodoumont (Lobbes/Mont-Ste-Gen.)

Tenu par un seigneur vers 1100
Ferme de l'abbaye de Lobbes

IN PAGO LOMMACENSI SEU SAMBRIENSI

| | |
|--|---------------------------------------|
| Biesme-sous-Thuin | Partiellement donné en fief |
| Lirée (Ragnies) | Ferme sous juridiction de l'abbaye |
| Rainwez (Strée) | Expansion de Ragnies |
| Mertenne, dépendance de Castillon | Expansion de Castillon |
| Barbençon | Son sgnr se fait moine en 1202 |
| Erpion | Lié à la seigneurie de Barbençon |
| Buverniat, dép. de Clermont | Peut-être au chapitre St Ursmer |
| Thaignies, « « « | Passé à l'abbaye d'Aulne en 1195 |
| Offregnies, « « « | « « « « |
| Viscourt, « « « | Passé à l'abbaye d'Aulne en 1174 |
| Popignies, dép. de Strée | Expansion de Strée |
| Sorezin 'La Loge à Fontaine-Valmont) | Partagé avec Aulne en 1190 |
| Ossogne (Thuillies) | Expansion de Thuillies |
| Batignies (Thuillies) | Donné en fief |
| Marbaix, ancienne dép. de Thuillies | Expansion de Thuillies |
| Jamioulx | Expansion d'Ham-sur-Heure ou Nalinnes |
| Marcinelle, anc. dép. Marchienne-au-Pont | Expansion de Marcienne-au-Pont |

IN PAGO LOMMENSI

| | |
|--------------------------------|----------------------------------|
| Thy-le-Château | Passé à la fam. comtale de Namur |
| Cour-sur-Heure | Possession perdue en 960? |
| Matagne | Passé à un chevalier |
| Eurchaia (Erchevelle à Samart) | Passé à la noblesse |

IN PAGO DARMIIENSI

| | |
|------------------------------------|------------------------------------|
| Warmonceau (Montignies-le-Tilleul) | Expansion de Montignies-le-Tilleul |
| Lodelinsart | Expansion de Gilly? |
| Dampremy | Passé à la famille de Morialmé |
| Charleroi | Devait bancroix en 980 |
| Montignies-sur-Sambre | Passé à Saint-Lambert de Liège |

IN PAGO HASBANIENSI

Longchamps

Passé à des ministeriales et milites

IN PAGO BRAGBATTENSI

Hotsubece (site inidentifiable)
= Offinbeka ? du cart 34

Une propriété de l'abbaye:
La ferme d'Omesbeck à Ghoy-lez-
Lessines

Moregem

Villa vendue en 1100

IN WAISIA

Durbecca (Durmen à Zele)

IN FLANDRIS

Aarsele

Ces spécial, voir ci-après

IN PAGO HAIONENSI

Sur Hon anciennes
Gommeries dépendances de Hon
Taisnières de l'abbaye de Lobbes
Maurage

Expansion
du domaine
de Hon
Villa échangée contre celle de
Peissant en 1038

Beaulieu-sous-Havré
Vellereille-le-Sec
Vellereille-le-Brayeux

Domaine du comte Hainaut
Passé à la noblesse
Passé à l'abbaye de Bonne

Espérance en 1174

Haulchin
Buvrines
Forchies
Bulaines (Piéton)
Ansuëlle (Anderlues)
Trahegnies

Passé au chapitre de St Ursmer
Au chapitre de St Ursmer
Partage avec le chapitre
de St Ursmer
Donné en fief en 1190

L'abbaye reçoit la dime en 1164,
puis elle passe au chapitre
de St Ursmer

Anderlues

EN THIERACHE

| | | |
|----------------------------|--|-------------------------------------|
| Baives Serven (disparu) | dépendances de Moustier-en-Fagne pour l'abbaye de Lobbes | Expansions de Moustier-en- Fagne |
|----------------------------|--|-------------------------------------|

LAONNAIS

| | | |
|--------------------|--|---|
| Outre Ramecourt | dépendances d'Herly pour l'abbaye de Lobbes | Expansions d'Herly (Saint-Erme) comptent pour 1 villa. |
|--------------------|--|---|

La liste a peut-être été écrite au XIIème siècle, mais en majorité elle reflète plutôt une récapitulation de tous les biens que l'abbaye a possédés du IXème au XIème siècles, sauf liste II.

| |
|---|
| <p>Liste II de 8 propriétés qui en sont absentes mais qui figurent dans la cartulaire 34, I subdivision A, pp 4-17 Devroey.</p> |
|---|

| | |
|---|---|
| le Brule (Lobbes) Culture près de Saint Ursmer (Lobbes) Hourpes (Thuin) | Considérés comme dépendances de Lobbes |
| Etroeungt (France, arr/c Avesnes) | Aliéné par Oilbaud, abbatiat d'Arnoul (1078-1094) |
| Brakel (groupement domanial de Zegelsem à Neder ou Op-Brakel (Oudenaarde) | Dépendances de Zegelsem |
| Parike (même groupement) | |
| Valkenberg « « | |
| Schelderode « « (Merelbeke) | |

On peut y ajouter:

| | |
|---|--|
| Namur Daussois Oret | Cartulaire 34, subdivision B pp 18-20 Devroey |
| Dinant | Cart 34 I subd C1, pp 21-23 Devroey |
| Malfalize (ferme à Montigny-le-Tilleul) | Cart 34 I subd C3, pp 24/25 Devroey |
| Makegem (ancien Brabant, Dendermonde) | Cart 34 division II, p 36 Devroey |
| Sombeke pour Nutbeke pays de Waes, | Vart 34 division II, p 37 Devroey |
| Total 15 propriétés | venant au départ de 8 |